

木もれ日通信

Komorebi Tsushin

第3号

平成12年12月

つきだて花工房発
季刊誌

〒960-0903 福島県伊達郡月館町大字下手渡字寺窪7
TEL024(573)3888 FAX024(573)3887
E-mail: hanakobo@safins.ne.jp
休館日/毎月第1、第3火曜日(休館日の前日は17時まで営業)

◎つきだて花工房は木もれ日のようなぬぐもりと
やさしさを持ち続ける皆様の公共施設をめざします。

花のアルバム

なすの花
アルバムの3ページ

初霜が降りた朝、
凍った大地は、きらきらと輝き、
その素晴らしい景色を眺めながら、
季節の移り変わりを感じます。
大地は春に向けて、休息の時。
そんな傍ら、ハウスの中では、
「なす」が元気に育っていました。

布川・千葉紀男さんのハウスのなす(ペイナス)



●由緒あるお野菜
ナスはナス科の一年草。インド原産のナスが、中国から日本に渡ったのは、約1300年前。8世紀の正倉院古文書には、栽培から漬物加工のことまでが記録されているという、由緒ある野菜です。

「富士・鷹三茄子」、ナスは、成すに通じてめでたい、という意味があるそうです。はたして新年の「初夢」に、ナスは登場するでしょうか!

やがて双葉がでて、移植の時期。今回は花工房のスタッフ、千葉・佐藤ベアが、シルバー人材センターから応援に来てくれた菅野さんの指導のもと、和やかな雰囲気で移植作業が進められました。

園芸作業がステキなところは、みんなやさしくなれること。春には、やさしい気持ちが込められた、愛らしい花たちが、皆さんをお出迎えしてくれます。



昭さん・セツさん・しづちゃんの作業風景

一種から植える花

「師走たけのこ寒なすび」ということわざがあります。季節ごとの味覚がはつきりとしていた頃、陰曆十二月のたけのこと寒中のナスは、ありえない食べ物ということわざです。11月半ば、ハウスの中では、千葉さんの背丈よりも高く伸びた苗から、ナスの収穫が行われていました。ややかな、深い紫色のナスを見れば、茄子紺という色名があることがうなづけるような、美しい色です。一方、ナスの花は、主張するような果実の色とは違い、なんともいえない、おだやかな淡い紫色をしていました。

ナスの花は、主張するような果実の色とは違い、なんともいえない、おだやかな淡い紫色をしていました。

パンジー、ノースポールの種を購入。小さな枠に、細かい種を植えるのは、あんがい根気が必要です。花を育てる気持ちに変わりはありませんが、それでも、買ってきた苗から育てるのと、種から育てるのとでは、少々思い入れが違います。種を播き、まだかまだかと芽が出るのを心待ちにし、緑の小さな芽が顔をだした時は、「でたあー!」と思わず歓声。

めぐる時代。

20世紀が過ぎ去り、新しい時代がやってきます。
それぞれの時代を振りかえり、
忘れていた大切なことを心に刻みましょう。

時間の加速度が増し、

ますますデジタル化が進む新世紀に
つぎだて花工房は

素朴な豊かさを探してゆきたいと思います。

安産の湯・花工房



上／川俣町「かさでさか」・伊波さんご夫妻
下／生き頃の写真（左）健一さん（右）寿子さん
＊「かさでさか」はご自宅の屋号。

農業体験を受け入れる「ひつじ俱楽部」では、
楽しい催しが、いっぱいです。



右／月館町千葉さんご夫妻
恒次郎さん（84歳）
ヨシ子さん（82歳）

左／（昭和11年）当時、
20歳と18歳

*お二人がご結婚された昭和十一年は、2·
26事件が起った年。翌年には、日中
戦争がはじまりました

リラックス。それが良かった。」と話
してくださいましたが、本当はご主
人と共に望んだ出産という形が、安
昔はみんなそうだったんだから。」と、
何の不安も無く話す寿子さん。11
月22日、無事女の子を出産。「おめ
でとう！」実は出産の数時間前、お
二人は花工房のお風呂に入っていた
と聞き驚きました。「星がきれいだ
から、今日生まれるかもね！」などと
話をしながら帰路に着きました。
安産でしたよ。2時間ぐらい。お風
呂に入って陣痛が促進し、気持ちは

「やっと助産婦さんが見つかったので、
赤ちゃんは自宅で産みます！だって
昔はみんなそうだったんだから。」と、
産という結果を生んだのだと思い
何の不安も無く話す寿子さん。11
月22日、無事女の子を出産。「おめ
でとう！」実は出産の数時間前、お
二人は花工房のお風呂に入っていた
と聞き驚きました。「星がきれいだ
から、今日生まれるかもね！」などと
話をしながら帰路に着きました。
安産でしたよ。2時間ぐらい。お風
呂に入って陣痛が促進し、気持ちは

赤ちゃんは自宅で産みます！だって
昔はみんなそうだったんだから。」と、
産という結果を生んだのだと思い
何の不安も無く話す寿子さん。11
月22日、無事女の子を出産。「おめ
でとう！」実は出産の数時間前、お
二人は花工房のお風呂に入っていた
と聞き驚きました。「星がきれいだ
から、今日生まれるかもね！」などと
話をしながら帰路に着きました。
安産でしたよ。2時間ぐらい。お風
呂に入って陣痛が促進し、気持ちは

でもみじ狩りを兼ねた、つぎだて
花工房での休息のひと時が持たれ
ました。その中に、ご夫婦での参加
がありました。千葉恒次郎さん84
歳、ヨシ子さん82歳。お一人が、ロビ
ーに入った瞬間、陽だまりのように暖
かい空気が流れました。

結婚生活64年。半世紀以上を共
にされたお二人は、「言葉無くとも、
心伝わる」という感じです。どう
かいつまでも仲良くお元気で……と、
心から思うばかり。それでも、
二十歳の恒次郎さん、ハンサムですね！



上／昭和18年3月、尋常高等小学校
卒業生の皆さん。
下／（昭和10年）小学校一年生の
思い出の校。

それぞの時代

懐かしい集いがありました。男子と女
子が話す機会もなかつた頃の皆さん、14
回目の同級会でした。時代は太平洋戦争
の真っ只中、3月に卒業し、翌月の4月に
は志願兵として多くの男子が出征。国民
の殆どが国家のために生命を捧げた時代
です。学校には、必ず奉安殿に敬礼して
から入つたそうです。教育の偉大さを
感じます。教育が人を作り、人が時代を
作る。訪れる二世紀のために、忘れては
いけない二世紀があるはずですね。

奉安殿：写真の後に写る建物。
教育勅語等が安置されていた。



21世紀に残したい 田舎の原風景があります。

糠田・斎藤治平さん宅
※玄関脇のケースは干した柿をイオウで
いぶすときに使用するもの。



食 あまから情報(冬編)

月館町の産物

- 平種柿……………12月初めから12月中旬
 - あんぽ柿……………12月中旬から1月下旬
 - りんご(ふじ)……………12月から2月下旬
*贈答用にも是非どうぞ!
 - しいたけ・なめこ・ニラ・春菊
*チラチラ雪の降る夜は、鍋を用意して暖まろう!

*チラチラ雪の降る夜は、鍋を囲んで暖まろう!

花工房より

好評の桑メニュー、ラウンジに登場

- 小手姫定食……………¥850

桑のけんちんうどんと、桑こはんのヤットです。

森の効能は、

※肝臓機能の改善・高血圧の抑制・肥満防止・ガンの予防などがあります。健康メニューを是非お試しください。

(営業時間／11:30から13:00までののみ)

お間合わせはお気軽に

TFI 024 (573) 3888

『本日お手に取った、あなたへ…』

We Wish You A Merry Christmas!
And Happy New Year.

この機会に、温かい言葉をいたいたいた1年でした。

ご用意して
ご用意して

来る21世紀が、みなさまにとって、良き時代となりますように。
2021年もつづけて花工房でお会いしましょう。

来る21世紀が、みなさまに、そして、2001年もつづいて花工房でお会いしましょう。

そして、2001年もんきて北上。

そして、2001年もひとことに

荷されるあんほ柿の生産方法が、以前とは確実に変化しているためでしょ。おやつであんほ柿を楽しみ、また親戚や近しい方への贈り物として、ひとつひとつ自分たちの手で皮をむき、柿を干すというこの季節ならではの風習が、少しずつ消えかけていくようで寂しい思いです。そんな中、訪れた斎藤治平さんのお宅には、探していた干し柿の風景があり、なぜか心が「ほつ」としました。突然の訪問に、こちらよく写真を撮らせていただき、ありがとうございました。

月齋の秋にちびく深まつたのたゞが
東京とは異なつて、自然が正しく息
をしている町の秋は、今年も美しいこ
とだらう。

シであるが、花工房の笑顔には、作が
がない。

軒先が長い屋根の下、物干し竿に
柿がぶら下がっている風景は、この季
節になると田舎ではあたりまえだと
思っていたのに、あらためて探してみ
ると、なかなか出会うことが出来ま
せんでした。贈答用として大量に出
荷されるあんぽ柿の生産方法が、以
前とは確実に変化しているためでし
ょう。おやつであんぽ柿を楽しみ、ま

フト気がつくと、木犀の甘い香りが散歩の足を引き留める。数こそ少ないが、今日は赤トンボも見かけた。どこかで道に迷っていた秋があわてて歩幅を広げたのだろう。

うれしい。懐の深い山並みと美しい花の数々、それと透明なまでの空気が人の心を広くしているのだろうか。今年は出かける機会を逸したがいつの日か再び訪れたい町であり、運動会もある。

冬の風物詩
干し柿のある風景

秋の
思い出編
つきだて旅日記
平成12年10月

会場内のそここや、スタート待ちした。

